

LUPERFINA ROJAS, RECTORA UNIVERSIDAD DE LA SERENA:

«Asumo la vicepresidencia de la AUR con gran compromiso y foco regional»

Las rectoras y rectores de las universidades regionales eligieron por unanimidad a Luperfina Rojas Escobar, rectora de la Universidad de La Serena, como vicepresidenta de la Agrupación de Universidades Regionales. La decisión se adoptó en sesión plenaria llevada a cabo el 26 de julio en la Universidad de Los Andes, en Santiago. Al recibir tal distinción, señaló su disposición de asumir el cargo con un gran entusiasmo y reconociendo las fortalezas y desafíos de la Agrupación, integrada por los 22 planteles regionales.

¿Cómo recibe la designación unánime de sus pares para ser la vicepresidenta de la AUR?

Es una demostración de confianza que asumo con humildad, agrado y compromiso. Conozco el gran potencial que tiene la AUR, instancia a la que quiero aportar con las miradas y experiencias de nuestra región y de la comunidad de la Universidad de La Serena.

¿Qué autoridades más componen este directorio?

El equipo directivo de AUR está compuesta por el presidente titular, Rodrigo Alda, rector de la Universidad Católica del Norte; presidente alterno, Benito Umaña, rector de la Universidad del Bio-Bío; y en la vicepresidencia están Claudio Rojas, rector de la Universidad Católica del Maule; Forlín Aguilera, rector de la Universidad de Atacama, y yo, como rectora de la Universidad de La Serena.

En AUR hay solo dos rectoras, ¿cómo abordarán la paridad de género?

Efectivamente, con la llegada de Fernanda Kri, rectora de la Universidad de O'Higgins, somos dos rectoras que velaremos para que entre las iniciativas a impulsar esté la paridad. Pero este no es un tema nuevo en el trabajo de AUR, ya que esta fue la primera agrupación universitaria en formar una

comisión de género, un año antes del llamado mayo feminista. Y si observamos en sus actividades -seminarios, reuniones- siempre hay preocupación por la paridad.

¿Cuál será el sello de su gestión?

En AUR hay cerca de 250 mil estudiantes de pre y posgrado, y más de 20 mil funcionarios(as) y académicos (as). En este contexto, me interesa impulsar la sinergia de las capacidades institucionales disponibles, sumar las miradas en un trabajo colectivo y coordinado. La articulación entre universidades, con MINEDUC y otros ministerios, con los Gobiernos Regionales, municipios y las comunidades, es una cuestión clave para impulsar iniciativas que fortalezcan la educación superior regional.

¿Trabajar con los Gobiernos Regionales será un eje a desarrollar?

Una cosa es clara, los agentes principales de desarrollo en los territorios son los Gobiernos Regionales y Municipalidades, además del Estado central, el sector productivo, la sociedad civil y sus universidades. La elaboración e implementación de políticas regionales, en todos los ámbitos, requiere la participación de las universidades, formando capital humano, investigando y vinculándose con la comunidad. Y es igualmente cierto que el desarro-



llo universitario -nuevas carreras, laboratorios, programas de arte y cultura, entre otras- requiere el compromiso de cada Gobierno Regional.

Por lo anterior, nos interesa profundizar el nexo con los distintos Gobiernos Regionales, ello para abordar las distintas temáticas regionales de mutuo interés, así como también llevar a la práctica la descentralización que nos interesa robustecer.

En esta materia, es de crucial importancia seguir fortaleciendo la alianza sustentada en la tripe hélice (universidad-empresa-Estado), vital para promover la innovación. En este contexto, la función de las universidades es la producción de conocimiento científico y tecnológico; la de las empresas el desarrollo de innovación y de nuevas tecnologías, y la del Estado la regulación y fomento de esta relación. Un

ejemplo de esta estrategia se ha utilizado ampliamente en países desarrollados como Estados Unidos, Japón e Israel, donde la cooperación de la academia, empresa y gobierno, han servido como una estrategia para impulsar el desarrollo de las capacidades en los campos de la ciencia y la tecnología, y han servido para mejorar sus procesos industriales y la gobernanza en el sector público.

¿Apoyarán la política de descentralización que impulsará el Gobierno del Presidente Boric?

Descentralizar significa fortalecer a las instituciones que promueven el desarrollo regional y local. Esto beneficia a las universidades, pues las entidades públicas en cada territorio dispondrán de mayores recursos y competencias. En coherencia con esto, AUR se ha puesto a disposición de SUBDERE para

organizar reuniones y seminarios que permitan a organizaciones y comunidades locales participar, expresar sus demandas y compromisos. Naturalmente, nosotros aportaremos los conocimientos y experiencias de las y los académicos especialistas en el tema, incluyendo a quienes trabajaron en Intendencias, Gobiernos Regionales, SEREMI, Servicios Públicos y municipalidades, entre otros. Pondremos a disposición de esa política todas estas capacidades.

¿Cuál será el aporte de la U. de La Serena en esta Agrupación?

El aporte de la Universidad de La Serena estará enfocado en relevar la fortaleza de cada institución y coordinar el trabajo entre las universidades, con el objetivo de afianzar una alianza público-privada al servicio del desarrollo regional. En lo específico, desde la ULS apuntaremos a contribuir con nuestras fortalezas al trabajo mancomunado, para así potenciar e incrementar los vínculos que permitan mejorar la educación impartida en las regiones, generando un capital humano avanzado que, con pertinencia, contribuya a la investigación, creación, innovación y vinculación con el medio.

¿Cómo proyecta el trabajo de la AUR en los próximos años?

Visualizo a la Agrupación de Universidades Regionales como una red cada vez más potente en educación superior, con gran representación regional, robusta en su institucionalidad, con activa vocería en las regiones y siendo un pilar de los gobiernos locales y las instituciones presentes en los territorios. Nos interesa también, trabajar alineados con instituciones como los ministerios y el CRUCH, para lograr mayor impacto en nuestro trabajo y que éste sea representativo de todo el sector universitario.